
沙田至中環線項目紅磡站擴建部分及其鄰近的建造工程調查委員會

（前稱沙田至中環線項目紅磡站擴建部分的連續牆及月台層板建造工程

調查委員會）（“委員會”）

吳民俊的證人陳述書

本人吳民俊，現年39歲，地址為

，現謹向獨立調查委員陳述如下：-

簡介

1. 本人吳民俊受聘於輝誼工程有限公司（ Loyal Ease Engineering Limited) 

（下稱「輝誼」），現為輝誼的地盤主管（ site supervisor ）。輝誼為永光

鋼鐵工程有限公司（下稱「永光」）在是次聆訊中有關的紮鐵工程的分

判商。因此，本人是本聆訊中有關於永光所負實在立面連接瞇道（下稱

「 NAT J ）以及列車停放處（下稱「 HHSJ ）的紮鐵工程的地盤主管

( site supervisor）。 負責這紮鐵工程的所有地盤工人也是申輝誼所聘用

的（下簡稱「紮鐵工人J 或「永光的工人J ）。

2. 本人從事紮鐵約 10年，其紮鐵詮ffi}熟練技工資格。

3. 有關日常在 HHS 及NAT i也盤的事宜，主要由我代表永光服總承建酪禮

頓建議（豆豆芽的有限位司（下稱「禮頓J ）負實該地盤範闊的有關人員

聯絡。我的工作範聞主要是負實在 HHS 及後期的 NAT地盤統轉紮鐵工

程，安排人芋，分配工作，監督紮鐵工人以及工程進度，同時按照禮頓

人員的在場指示進行紮鐵工程。
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4. 我知道就本聆訊永光共收到自委員會發出日期為 2019 年 3 月 29 日的兩

封信件，一封針對在 HHS 所發現有關紮鐵工程的事宜（下稱「該 HHS

信J ），另一封針對在 NAT所發現有關紮鐵工程的事宜（下稱「該 NAT

倍」）。

5. 在本證人棟i草書中，我將會就該 HHS 倍及該 NAT信中所提出的事宜P)

我所知悉的一切向委員會盡力提供協助。

6. 除非另有說明，本陳述書中所湛的事寶均是我本人所知悉立屬實。當本

陳述審陳述的事實或事項不在我本人知悉的範圍內，它們是基於所陳述

的來源、並且據我所知和所﹛言是真實的。

該 HHS信

主義HHS ｛；言第1.1 /3J量

7. 有關於永光在紮織工程方盟的經驗以及永光與禮賴在 HHS 段的有鞠合

約的範團及條款（下稱「該分判合約」）以及有關於 HHS 絮鐵工程的

建道工序時問衰，以我理解永光的測量總理張說明（下稱「阿 BenJ ) 

也會在這聆訊作證人，相信﹛社會清楚解釋，因此我在此不再讀譚。

8. 永光在 HHS 的紮鐵工程主要涵蓋 2 大範疇： (1 ）聞聲鋼筋（﹛谷稱室主

鐵）及（ 2）安裝螺絲帽。

9. 在 HHS 範體內，我們當’時要負責的紮銷工作主要可分為 6 大盛域（我

以下就每一個區域統稱為…儷 zone ），分別為：（ 1) HHS心nderpass’

(2) HHS-Ea鈍，（3) HHS”West, (4) BO旺。”23+BOH 23-48, (5) HUH+A-9 

Tank, (6) Grid Line K 0 每一個 zone 的紮鐵工程可以是同時或順序的權
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行。附件“NMC”1”為 3 張平間廟，我們用了顏色a去顯示永光在 HHS

範關內有份參與絮鐵工作的部分。

10. 在每一！謝壘，禮頓均有安排入手駐守純盤統籌工程進度，監工，或協助

施工流手里，而遙控駐守地艷的禮頓員工中大致可分為 2 大類：我們俗稱

「文J （即駐守地盤但不會落手落腳餘的人員）和「武J （邱會落手落

腳傲地豔工程的權頓人員）。

11. 以我的認知，「文」的禮頓人員組括：國

(1) Chief manager ; 

。） Senior site agent ; 

(3) Site agent ; 

(4) Sub-agent ; 

(5) Senior engineer ; 

(6) Engineer 0 

12. 以我的認知，「武」芳面也有不向噸級的人員，但插：．

(1) 地盤總指揮（ General Foreman) （行內俗稱“老總”）

(2) 地盤主管（ Supervisor ）﹔

(3) 高級管工（ Senior Foreman）﹔及

(4) 管工（Foreman ）。

13. 在 HHS 紮鐵工程進行期間，我跟這繭，隊（俗稱文和武〉的樣頓人員都

有盛切的接觸和緊密的溝油，但我最常聯絡的通常是負實該隘的

engmeer 0 

14. 申於紅鶴站 HHS 工程是在大約 4 年的展闊的，我已經不完全記得負責

某一個麗的所有禮頓人員，但我可護我用記得的紀錄如下（為協助委員

會我也將這些人員分為我所記得的監域，但有些人的全名我並不知道）

（詳見附件“NMC-1" ) : 
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(1) HHS-Underpass:” 

（吋 Sub-agent: Daniel 

(b) Engineer：阿聰

(c) General foreman：間﹛韋

(d) Site foreman：金補

(2) HHS-East-

(a) Senior Site Agent: Marco Chan 

(b) Site Agent: Ronald Leung 

(c) Engineer: Je缸， Yvonne

(d) General foreman：阿明，阿偉

(e) Supervisor: Mr. Lee 

(f) Site Foreman: Mr. Leun皂，金擂，朱﹛子

(3) HHS”West:” 

(a) Senior Site Agent: Marco Chan 

(b) Site Agent: Ronald Leung 

(c) Engineer: Jeff, Matthew, Yvonne 

(d) General foreman：阿偉

和） Supervisor: Mr. Lee 

(f) Site Foreman：金擋

(4) BOH 0-23 + BOH 23-48 

(a) Senior Site Agent: Marco Chan, GaηF Chan 

(b) Site Agent: Benny 

(c) Engineer: Jen：扎在atthew

(d) General foreman：阿﹛韋

(e) Supervisor: Mr. Lee 

(f) Site Foreman：忠仔

(5) HUH+A-9Ta叫t

(a) Senior Site Agent: Marco Chan 

(b) Sub-agent: Daniel 

( c) Engineer: Alan 
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(d) Site Foreman：間明

(6) Grid Line K 

（吋 Chief manager: Joe Tam 

(b) Site agent: Joe Leung 

(c) Engineer: Alex 

(d) Supervisor：大華

(e) Site Foreman：阿才

該HHS 信第1.2 陸

15. 以我的認知，在 HHS 範圈內永光所負責的數鐵工程的施工程序如下

（我本人是在 2015 年 2 月中開始擔當永光紮鐵工程的地盤主管）：儡

(1) 在永光和禮頓達成了該分判合約及在工程正式展開之前，禮頓向

永光提供了整積 HHS 紮鐵工程的標準攝則，一共可分為 4 份主

要文件，分別為我們行內俗稱的 General Notes, Typical Details, 

Fr個1ing 及 RC Details 0 附件“NMC-2”為當時禮頓所向永光提

供脊路 HHS 工程的部分間則。

(2) 由於這些標讓關則，尤其是 RC Details，以我所知是由香港鐵路

有限公司（下稱「港鑽」）或禮頓所聘譜的專業瀾蠱師所設計和

繪葷的比較複雜的關則，…般前線室主鐵工人並不能夠完全理解。

閻此，在收到禮頓所提供的標準霸則後，我會把這些棋準圖則交

給我的下屬楊振邦（下稱「阿邦J ）請他幫我「拆闡」，我們行

內俗稱「拆嵐」即根據禮頓所提供的聽頃 HHS 工程圈則分拆成涵

蓋面積較小前立較為易明的手繪關衰，主要是令部線絮鐵工人容

易明自工程細節。遙控手繪闢表分為兩種：分別是俗稱為「紮

樣J 的施工絮鐵樣本，及俗稱的「闊料紙J 0 從阿邦根據禮頓關

則所製作的紮樣中，前線紮鐵工人就會知道在實際紮鐵工作時在
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哪一個位置應該使用什麼長度的鋼筋，哪襄需要放螺絲帽，鋼筋

與鋼筋之闊的問距（我們牆為 centre孔。”centre distance）等等。

的件＂NMC-3’，為經向邦根據禮頓盟則戶后拆翱後的照料紙的樣

妝。由於 HHS 地釀已完工了一段很長的時餌，永光已沒有保存

完整的一套有關該工程的紮樣及開料紙。

(3) 作為 HHS 的地盤主管，在阿邦拆閱後，我會根據禮頓的 RC

Details 先檢查及覆核每一i闢紮樣及際科紙是在正確，是否準否在反

映禮頓所提供給永光的體貝目的要求等等。如發現錯j誦，我會立即

格改，然後才把相關紮樣交給的線的紮鐵工人。

(4) 從附件“NMC-3”可見，在闊料紙當中我們只須說明所需要的

鋼筋的粗度及支數，以及相關的鋼筋是否需要配有螺絲111眉，並不

會指定要什麼類裂的螺絲帽或鋼筋的螺絲頭類製。這是因為螺絲

帽服鋼筋螺絲頓的類型全自禪頓決定，永光在這掏題上完全沒有

決定或選擇權。禮頓程購買或向永光提﹛共相關螺絲輯部也不會亦

不需先諮詢我或任何永光或輝詣的人員。

(5) 正如前文所蟬，我們將 HHS 的紮鐵工程範關大致上分為 6 個區

( zones ）。每…榴區再被細分為不闊的「倉」（即實際施工的

單位）。大概在每…個倉聞工的 1 至 2 餾星期之前，當區負責

人，例如 Engineer / sub-agent / site agent / senior foreman ／皂eneral

foreman 會聯絡我，跟我夾時間，若能否在他們特定的時間間展

該倉的工程。定下了該倉的關平時間後，我會根據經讀核後的紮

樣及閑料紙向樓頓的當區負責人（通常是該區的 Engineer ）遞

交行內俗稱的 r，壞鐵紙」（即要求原材料（鐵）的表格），裡面詮

明了永光在哪一天的需要多少女數分別為什麼粗度的鋼筋。

(6) 在我向禮頓的當甚至負賢人提交了「釀鐵紙J 之後，該負責人會聯

紹我，並跟我確認暸饋的確實日期及時悶。在所預訂的鐵被法達
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地盤特定的區域時，我會根據既定的數自提供所樺的樣板並將其

放在地盤的一角以供禮頓的人真來收取以作物斜的檢驗（即俗稱

“驗館，）。是否驗鐵或什麼詩候驗完全由禮觀決定，永光沒有

攏過間。陌且，那瘦譜頓選擇不驗餓，我們仍然需要如常進行紮

鐵工程。畢竟，最後驗收造些紮鐵工程的也是禮頓。

(7) 在預備了驗鐵的樣本後，我會安排紮鐵工人將其餘的鋼筋裁剪成

所需的畏度，然後向禮頓的當區負實入提交關料紙，讓禮頓安排

把需要連接螺絲帽或黨要螺紋的鍋臨運送去人和科技控般在限公

再（下稱「人和 J ）作所需的加工處理（例如攪啞及在鋼筋的東

踹安裝螺絲帽）。待禮頓把所需的鋼筋運送自來後，我就會安排

人乎正式理位進行室主鐵工作。

(8) 在工程正式展開闊的 1 至 2 天前，我會先到地盤視察，勘察環

境，以判斷紮鐵工程是否可以按禮賴要求的日期間艇和預計入手

方醋的要求。

(9) 在工程進行時，我會長駐地擻，豔督紮鐵工人的進度及施工質

壘。但由於間…時間通常都有至少 3個5 倉在聞工，我不能長駐於

某－ －食，但我會每天不斷的來侶逃邏正在施工的倉。

(10) 除了我之外，以我所知禮頓亦會派員，主要是當區的 foreman 及

engineer ，每天逃場 5”10 次（大概每隔 1 - 2 個小時逃邏

次），以監督紮餓工人的進度及施工質蠢。倘若他們發現在施工

方盟有任何問題，他們會直接跟我說，或直接告訴當時正在施工

的故鐵工人。例如有時禮頓的人員在越場當中曾經跟我說過“呢

度要問我紮得靚仔酌” , “嘿度唔梅、好夠鐵線，’ , “H尼皮疏左

耳的”或“H尼條鐵唔f象女子夠宜”等等的施工改善指示。在收到這些

指示後，我都有立刻跟進及指揮紮鐵工人糾正。
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(11) 除了禮噸的人員之外，據我所知，港鐵也會派員（包括其妞，

即 registered engineer ）滋邂地盤。我主要認議的港鐵 RE 叫

“Rita”（或類似擴音，但他是一位男性所以我不知道發音準不單確）

和 Tony （他們的全名我並不知道）。眼禮頓的人員一樣，倘若

他們發現在施工方面有任何問題，他們會當場直接指出，問我也

會一一的跟進並立刻糾正。

(12) 以我的認知，當每一倉的紮鐵工程完工後，禮頓人員會與海鐵人

員共同驗收相關工程的施工質量（我們俗稱驗收）。在通過驗收

後，該倉才能進行下一步的工序，那澆注混凝土（我們俗稱“落

石屎”）。臨此，在每…個倉的紮鐵工程完結後，我都會聯絡當

區的禮頓負責人（通常是當遍的 engineer 或 foreman），告訴他

大概什麼時候完工（譬如說當天的 4 pm），請他可以約阿 Sir

（意思是港鐵的驗收入員）驗收。

(1月 在完成該倉的施工程序後，禮頓會在大部分情況下要求我們有人

在驗收過程中在場善後（如有必要的話），就算他們沒要求我也

會盡量自己留在現場（或把幾名工人留在現場〉善後（如有需要

的話）。即使在驗收過程中我們不在場，如果有任何要善後的情

況，他們會聯絡我要求我園去執j廳。到了工程後期（即這三個

Stitch joints 驗收的時做）可能是禮頓要趕起工程，他們就沒有要

求我們在驗收時在場。而在禮頓和港蠟驗收過程中，我或永光不

會亦不須簽署或提交任何驗收文件。

(14) 如果在驗收過程中（如我們不在場），禮頓或港鐵發現絮鐵工程

有任何的問題，相關的禮頓當區負責人會立劍聯絡我，並要求我

（帶向所鶴的紮鐵工人）馬上前往驗收的現場進行執j禱，在禮頓

的監督下改到他們溝意，並認為合符標準為止。
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(1月 通常我們被要求進行的執漏工程是驗收的人員要求我們多加幾條

鋼筋或鐵線或其他他們要求我們所進行的執漏（但是這些執漏跟

HHS 及 NAT 信件中提及的情況無關）。收到指示後，我們會進

行這控執漏。

(16) 如上述所說，我從來沒有在任何在是次聆訊中所涉及的 HHS 跟

NAT 的相關接駁位的驗收過程當中就鋼筋與螺絲帽的連接償﹔兄

被召間現場進行執濕或被要求最做。事實上，正如我以下將會詳

述，由於我和我帶頓的前線紮鐵工人所做的紮鐵工程都是跟蟑禮

頓的 RC Details 的要求或槽頓人員的指示或要求，所以在驗收溫

程中除了上述所說的情況我和我的前線紮鐵工人也沒有在驗收過

程中被召阻現場進行執漏（也不會預計會被召間進行執漏）。

且要HHS 告：第1.3 品E

16. 有關於在 HHS :f;能豔紮鐵工程的監督，巡視以及工程質最管理的細節，

程序或頻率，以及在這方臨由永光，禮頓服港鐵分別扮演的角位，請看

我在上述對於該 HHS倍第 1.2 段的問應。

17. 就該 HHS 佑第 1.3.1 段，永光人聽當中會參與到地盤紮鐵工程的日常運

作，逃視，監督以及管理工程質量範疇的只有我一人。

18. 就該 HHS 仿第 1.3.4 段，有關於驗收的事宜，請看上述第 15 段。至於

我對前線的監督，這些涉及日常在地盤琨塌的監督是沒有文件紀擬

的。

接泣的信第2.5 車2.8 品

19. 有關於 HHS 紮離工程的建造工序時問衰，以我理解永光的酒量經理問

Ben也會在這聆訊作證人，相信他會清楚解釋，因此我在此不再重覆。
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20. 有關於驗收的事章，請看上挂第 15 段，我也不清楚這接“RISC form 

inspections”的流程。我蠶申我只知道在每…會的紮鐵工程完工後，禮

頭人真都必須先與港鐵人員共同驗收相鶴工程的施工質，壘。在通攝驗收

後，該倉才能進行落石屎的工序。但我並不知攝這些禪額跟港鐵之闊的

共同驗收程序是否就是所謂的“RISC form inspections，，。

21. 有鷗於驗收的事宜，請看上連第 15 段。跟據我的記憶所及，我從來沒

有在任何在是次常訊中所涉及的 HHS 跟 NAT 的相關接駁仗的驗收過程

當中說鋼筋與螺絲帽的連接閱臨被召回現場進行執漏。我的實任只在於

在每一倉的紮鐵工序接近尾聲時通知禮頓的當臨負養人該倉的紮織工程

什麼時棋會完工，讓他可以安排後纜的驗收。

話HHS倍龔2.9 ¥2.11段

22. 有關於該 HHS 倍第 2.9 段所提及的原本應要賠搭接鐵（俗稱 lap 鐵）的

接駁位後來改用螺絲帽，我希望由讀如下：，

(1) 一般市膏，用螺絲帽或是舟 lap 鑽連接某一個接駁位會在 RC

Details 中顯示。但是，總承建商可按實際情況和他們的需要指示

我們也 lap 鐵連接改為螺絲帽攝接。

(2) 我記得在 HHS 地盤中某一控接駁位就是根據禮頓給我們的指

示，由原先RC Details 顯示的以 lap 鐵連接改為以螺絲相連接。

尉件“NMC-4”為其中 2 張，顯示了禮頓給我的露頭指示，要求

改變 RC Details 中的要求，將某些接駁位血原先國則要求為以

lap 鐵連接改為以蟬絲111醫連接。

(3) 以我的經驗，這控自以 lap 鐵連接改為以螺絲帽連接的要求及情

況在紮鐵工程中並不平兒。根據我的記憶，當時禮頓給我的原因
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主要是要預留空位行車（因為如果使用 lap 鐵連接的話，鋼筋鐵

文會突出，導致該路段不能行車，帶來不便，使用螺絲帽連接的

話就能兔卻追問題），或間該工程的牆身附近有石頭，而禮頓人

員不能去除或打唔切（在造情況下如果堅持要以 lap 鐵連接的話

可能會導致工程延誤，所以禮頓會要求以螺絲帽連接，這就能在

石頭未打掉的情況下都能夠繼續進行紮鐵工程）。在附件

“NMC-4’，的扣下角可以兒對對於紅色標~部分的改動的原因

為要預留空位行車。

(4) 由於上述的改變會導致物料，幫求上的改變，通常這改動的要求都

會由當蘊的負責人 C t=!I﹞禮．頓的 foreman 或 engineer）在該瘟紮鐵

工程要閱展前大概…﹛圈丹通知我’並指示我

全部﹛故 coupler”

(5) 由於永光在進行紮鐵工程中感、須聽從禮頓的指示和要求，當我收

到這些改變的指示將我就會跟據權頓的指示作出相關的改動。如

這算是弘一個重大的改動，我相信禮頓應有和港鐵溝通後才作出決

定落實這些改動。

(6) 在室主鐵工程進行期間，因為禮頓或港鐵的人員眼前所述會到地盤

逃邏，所以他們在巡邏時嘉定可以看到相關接駁位的改變（即以

lap 鐵連接轉換為己螺絲帽連接），這種改變在自測下是很明顯

的。而從來沒有禮頓或港鐵的人在他們巡邏期間向我提出過任何

的質疑或反對。事實上，由於這控改動是禮頓所要求的（而我相

信他們那薩巴請示過港鐵），因此我也不會預計他們在溫場時會

向我提出任何關於這改動的疑問，對於他們實際上沒有跟我提出

任何疑問我住不以為然。
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(7) 當在該倉的相關紮鐵工程臨近完成時，我會依照上述程序通知當

麗的負責人工程將會在什磨時棋完工，讓禮頓可以相約港鐵的相

鷗人員進行驗收。如上述所說，這些改動在目混日下非常明顯，問

我從來沒有就這改動在驗收過程中被召回去該單進行執漏或被要

求解釋。

(8) 附件“NMC”5”為 3 張 HHS 的平面廟，關中所顯示有顏色的部

分以我記憶是禮頓在 HHS 範圍內指示我也以 lap 鐵連接改為以

螺絲帽連接的地方。我在國上也憑我記憶指現在哪一餾部分的相

關接駁的改動是由禮頓的哪一位人員直接給我指示的。

23. 另外，有關在該 HHS 信中提及的另一觀察，即在應該要落螺絲帽的地

方沒有根據聞則使用自累絲i蝠，據我記憶所及，我真的不記得在 HHS 地

盤中曾經惜現過追種情況。但是無論如何，如果證寶追問題確實存在，

即永光在應該安裝螺絲暢的地方卻沒有安裝的話， i產值情況在自測下是

非常明顯的，在驗放過程中一定能發現。問我卻從來沒有就溫情況在驗

收過程中被要求進行執鴻或被要求解釋。

24. 在我的認知當中，除非禮頓另有指示，我…向都是跟據權頓所提供的

RC Details 來傲的，混不會在沒禮頓的指示下或無緣無故的選擇不賠螺

絲蝠，底i為螺絲帽是由禮頓免費提供的，而在驗收是一定會被發現。

25. 再者，我需說明我不知道在該 HHS 信中所指相關沒有擺放螺絲帽的地

方（即所謂的“SER”，“TER弋“CER”和“E&M”房問）屬於地盤的哪一

個位置，因為我們在進行紮鐵工程的時候，根本不可能知道我們在做的

那﹛廚房間究竟最終會府作什麼用途。所以就相闋的房揮我暫時不能就這

方誼提供進一步的資料。

該HHS 信第2.12 侵
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26. 有鷗於驗收的事章，請看上述第 15 段。我重複上述對於該 HHS f言第

2.5 至 2.8 段的回應。

主義HHS f言第2.14 至2.16路

27. 如上述所說，紮織物料及規格是禪頓提供及決定的，對物料進行測試亦

是其責任，而最後所有室主鐵工程也會進行，驗收，所以在此我讀覆上述對

於該 HHS 信第 1.2 段的回應。

該HHS信當3捶

28. 據我所知和所信，除了是次聆訊所針對的 3 大事項外，在 HHS 紮鐵工

程中並沒有其他可能引致公眾安全或工程質量疑慮的問題。

g玄HHS 位第4.1 ff} 

29. 我本人沒看就是次聆訊的任何事項與香港警方會隨遇或向香港瞥方提供

過任何醬醋供詞。據我所知，永光也沒有向香海警方做過任何醬面供

詞。

善安 NAT信

30. 在回應該 NAT信內所提胎的問題前，我希望先釐清以下車項﹔雖

(1) 首先，跟據我對 NAT 地盤的了解， Issue 2 中所描述的 NAT

Shunt Neck Joint 跟 Issue 1 中所定義的 Joint 3 應該是為向心才立

置。悶此，在本證人陳注書中，我將會就追繭個 Joints （按駁

位）所衍生的問題…併回應。
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(2) 第二，以我的認知，其實 Joint l 除了有上挂 Issue l 所提及的問

題外（即鋼筋跟輝、絲11屑完全沒有連接起來），其實在 Joint l 的

某些位覺也有螺絲帽的類型（尖頭）跟所間的鋼鶴的類型（平

頭）不吻合的問題。關於這﹛盟問題，我在下文會詳細的說明。

永光在NAT的相盟誓鐵工程

31. 有關於永光在紮鐵工程方盟的經驗，相信阿 Ben會清矩解釋，因此我在

此不再單覆。

32. 根據我的理解，其實 NAT 範圈內的紮鐵工程並不在該分判合約所為蓋

的範圈內。永光只是在後期，被禮頓以行內統稱為 SCI 的形式要求永光

…﹛并完成在 NAT 的紮鐵工程。 EE於 NAT並不屬於原有的合約範圈內，

永光是可以就 NAT 的工程額外根據提供的絮鐵工人人數和時數收費

的。

33. 雖鈴 NAT 範觀內的紮鐵工程並不在該分判合約的範關內，但其實工程

的性質服 HHS 的大間小異。我還複上組對於該 HHS 倍第 1.1 段的問

躍。

34. 以上所詳述的施工流程及步驟也同樣應用於永光在 NAT 範間內的紮鐵

工程中。我重樓上述對於該 HHS倍第 1.2 段的回應。

35. 有關於 NAT 紮鐵工程的建造工序時間衰，相信向 Ben 會清楚解釋，因

此我在此不再重覆。

36. 在 NAT 範關內，永光所負黨的殼鐵工作主要再分為 2 大區域，分別

為：（ 1) CLP÷NAT NSL Tunnel + EWL 及（2) NAT EWL 0 附件

“NMC-6”為 1 張平在豆闊，園中用顯示有顏色的部分是我認知中永光

在NAT範圈內有份參與紮鐵工作的部分。
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37. 由於紅磁站 NAT 工程完成至今已接近 3 年，我已經不完全記得負責某

一餾 zone 的所有禮頓人員，可是在附件“NMC-6＇，禮，我盡我所記得

的紀錄如下：國

(1) CLP+ NATNSL Tunnel+ EWL:“ 

(a) Chief manager: Joe Tam 

和） Site agent：阿新（全名我並不知道）

( c) Engineer: Billy （全名我立在不知道） , Henry Lai 

( d) General foreman：大梁（全名我並不知道）

( e) Supervisor：阿仁（全名我並不知道）

(2) NATEWL：輛

(a) Chief manager: Joe Tam 

(b) Site agent: Ms. Wong （全名我並不知道）

的 Engineer: Duffy, Isaac （他們的全名我並不知道）

( d) General foreman：大梁（全名我並不知道）

( e) Senior site foreman：悶傑（全名我並不知道）

對於Issue 立的毒害體題應

38. 正如以上所娃，跟據我對 NAT 地盤的了解， Issue 2 中所描述的 NAT

Shunt Neck Joint 跟 Issue l 中間定義的 Joint 3 為向一位置。由於這位貴

在時序上是最先勤工的，因此我會先就遍役軍提供…切我所知的資料。

39. 根據我的記J隙， Joint 3 （即 Shunt Neck Joint）大概是在 2016 年年尾動

工的。 Joint 3 位於合約 1111 銀 1112 的接駁位。由於永光只負責合約

1112 的工程，我只有收過合約 1112 的相關 General Notes 跟 RC

Details ，並沒有見過ill從未被提供合約 1111 的相關文件或盟員目。

15 

EE355 



40. 在預備開展 Joint 3 的紮鐵工程前，我根據一貫的程序在核對完阿邦所

拆的絮樣及關料紙，確認它們完全符合 RC Details 後，向擺棋爐交2黎鐵

紙以訂購所需的鋼筋及螺絲帽。自此，訂回來的鐵符合禮頓的關則。

41. 我記得 Shunt Neck Joint I Joint 3 的絮鐵工程主要涉及 4 幅牆和 base

slab ，整個工程大概進行了 3 天，分兩個階段進行，每個階段為其中 2

騙牆及其 base slab 進行絮鐵。

42. 在第一階段的工程工正式開展前的大概 1 天前，我依接慣例先到地盤視

察，勘察環境。當時，我看到禮額的工人正在鑿闊屬於合約 1111 那幅

牆的石屎，以露出在合約 1111 下所安裝的蜈絲，1闕，韻備永光的工人理

位開始合約 1112 的紮鐵工作。雖然當時禮頓的工人只鑿開了一部分的

石屎艙身，但我已清晰的看到了在合約 1111 中所安裝的螺絲媚眼平常

在合約 1112 中用闋的不…樣。在合約 1112 中所朗的是平頭螺絲帽，而

平頭螺絲帽的杯頭通常是紅色或藍色的，但我當時看到從石照中所露出

的杯頭是黃色的。當時我巳心知不妙，懷疑都些螺絲I~皆是尖頂，而非平

頓的，跟合約 1112 的 RC Details 中所要求的平頭鋼筋不吻合。我於是

馬上上前揭聞杯頓的杯葦，一揭開發現裡藺果然如我所料是尖頓的。

的， 附件“NMC”？”為 1 張關片，關中了顯示尖頭螺絲帽及平頭鋼筋的樣

本。從關片可見，部使兩者為同一直徑，平頭鋼筋是不可能完全被扭入

尖頭螺絲帽的。根據我的總驗，即使蠶蠱把鋼筋扭人，每條鋼筋都只能

大概扭人 2刁啦，因此大部分的鋼筋上的啞仍會外露，任何人單憑自測

都能馬上發覺。

44. 在我做過的地盤中，我本人從來沒有通過追問題，即明明 RC Details 指

定鋼筋是平頭的，但不知道什撥陳忠對家（即合約 1111 的分判商）所

留的螺絲帽是尖頂的這種情況。
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45. 我記得我當時馬上打龍話給禮頓負責該臨的 Engineer , Remy Lai 0 由

於事隔已久，以我記憶所及和我平時跟 Henry Lai 對話的態度及語氣，

當時我和他的對話大概如下：幽

u我：喂Hern門，你講左哥哥喝！

Henry ：俊哥，發生蹲事？

我：﹛想知唔齡、知對家原來留懿左尖頭呀？你大鐘啦！

Henry ：增大鎮？

我：您洗唔據j先搞過酌尖頭番釀先理位啊？唔﹛象我檸唔撫對架

禍。做法唔j先向你大提請下先啊？

Henry ：趕B歪扭蕪啦唱。得，你等我處理！”

46. 我當時所指的“正當是事物尖葫蘆磅舍先韓信’的意思是問 Henry L鼠，禮頓

會否把巳送到地盤的平頭鋼筋拿回去及安排尖額的鋼筋給永光，讓永光

可進行紮鐵的工序。以我所知，造過程大概需要 l♂個星期（甚至更

久）。以我理解，禮頓當時工程有延誤，落後於進度，因此他們想盡快

釋起及落石屎。站在我和永光的立場，禮頓自己的起誤不會對永光造

成任何損失。永光什麼時候可進場開工完全取決於禮頓什麼時﹛l票交場給

我們。相反地，如果在沒有禮頓指示下，我們自把自為地求其紮鐵，而

不通過驗收並被要求重做，永光反兩會承受重做的費用，立主要就導致有

關進度上的延誤負上責任。

47. 過了大概 10 多分鐘後， Henry Lai 給我自電，當時我們的對話大概如

下：”

“Henry ：復莓，尖頭向平頭大概可以捧到幾多人去哥哥？

我：大的2-3 倍啞蕪昨！

Henry ：咱你照捧啦，盡扭啦。唔通埠牆會寐時？

我：唔蚊冀魯1但收呀？如果要訴，我寫代工七七﹛最架，我唔會手軟

絮！
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Henry ：總之你聽敏先啦！”

48. 由於永光並沒有參與合約 1111 的紮鐵工程，永光並沒有相觀合約 l 111 

的 RC Details 或其他國則，因此我不知道為什麼會使賠了尖頭的螺絲

帽，也不知道究竟遍接尖頭螺絲帽是否根據合約 l 11 l 下的圈則要求。

我只能夠肯定永光一定沒有訂錯料，訂回來的鋼筋完全符合禮頓的盟

員目。

49. 如上述所說，因為在我做了這行追麼多年，還是第一次撞到上注情況

（即明明 RC Details 指明要用平頓的鋼筋，對家卻不知道為什麼留了尖

顫的螺絲帽），更是我第…次過到有總承建商（判額）明知道在這情

況下不可能完全把鋼筋扭進去螺絲帽內，卻仍指示我們把平頓的鋼筋盡

壘扭進尖顫的螺絲帽肉，耐不是採取補救措施，如提﹛共合適螺絲韻的鋼

筋，甚至對我說“Olfjjj.是要結會結竿， 。間我當時因為怕要「損擴J ，也

怕會令永光要負上任何實任，所以我跟 Henry Lai 說得非常清漿，如最

後工程不能通過驗收而要重做的話，我們會收足代工（因為我和永光都

不會負費） 。因為這是我第…次遇到這情況，所以我與 Henry Lai 的對

話即使過了幾年我對這些內容還記憶猶新，

50. 在對話中，我所指的代工意思是指禮頓在永光沒有出錯的情況下要求永

光進行額外工程而農生的費用。由於海些額外的工程並不在原本合約的

範盟內，禮頓須要承擔這學額外的費用。

51. 因此，我跟 Henry Lai 說了如果按照 Henry Lai 的指禾勉強把平頓的鋼筋

蠢蠢扭人尖頓的螺絲帽去完成紮鐵工作，但最後不通過驗收（正如我以

上所述，未被完全扭入的鋼筋的大部分牙會外暉，思此單憑借那也顯問

易見）並被要求把相關已完成的紮鐵工程拆掉重傲的話，永光將會把重

做的部分當成代工額外收費。我這麼說是為了保障永光，所以一定要說

清楚。
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52. 在工程正式路始的那一天早上，在工人理位之瓣，我如常的服所有負責

那一倉的蓋全鐵工人作篇短的工作會議。我也有告訴工友們對家在路身留

尖頭螺絲帽，公司（意指禮頓）叫我們盡扭，只要“存身于接控庸諱，就

可以了。

53. 在永光的工人街始了在 Shunt Neck Joint / Joint 3 的第…階段的紮鐵工程

後，禮頓的工人就移師到了第二階段的位置鑿闊餘下的 211.厲牆的石屎。

在第…階段的工程快將完成時，我依照我…質的慎倒到第二階段的位置

勘察環境。當時，我發現第二階段工程那 21擂牆跟第…階段的 21隔牆有

著同樣的偶題，即牆身上所安裝的某部分螺絲帽是尖韻，而非￥·額的。

54. 另外，我發現雖然第二階段的紮鐵工程即將要展闊，但當詩還有部分石

保未被禮棋盤餌，那是應該還有螺絲帽被藏於石屎肉。其實，在任何

紮鐵工程蟬，石屎未被總承判商完全盤問以致螺絲帽杯頭不外麗的情況

並不竿見，因為沒有任何一值工程地盤是 100%完美的。在這紮鐵工程

裡也不例外。這種情況我在做 Joint 3 之前fu有通過。依照我慣常的做

法：．

(1) 如果在那…倉沒有被打借來的螺給帽的比率雖然少但具有連續性

（例如是一排連續 3-5 粒都沒有被打出來）或是比率比較高的

話，我會把情況通知當隘的 Engineer ’並交由他決定怠慢要做或是

否通知海鐵的 RE （畢竟最後在驗收過程中決定是否收貨的是禮

頓和港鐵）。以我的記憶所及，在這種情況下我得到的指示是

‘如果真像摔唔到的話，都放番輾鐵E態度弦 Q 羊毛聾，直鵑花豈

有追 Engineer 的指末，我們也有責任護我們所能跟足 RC Details 

上放鋼筋的正確位置，沒有可能因為禮頓沒有打出螺絲帽來我們

就不跟 RC Details 而不放鋼筋在應有的位置。因為如果我們不服

RC Details 放鋼筋就是我們做得不足。而如上述所說，我們是有

實任讓我們所能跟足 RC Details 去傲。在我而富，紮鐵工人做了

他們能力能做到的以後，禮頓自行選擇做不做補救措施（例如鑽
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孔加 lap 鐵或派人把那位置的石屎鑿閱或更換螺絲帽）是禮頓金

權決定和負責，而如果這些補救措施需要用到 RC Details 中所規

定的相關鋼筋，那我們也可以更方便的作出配合，把已經留在

該位置的鋼筋眼相對應的 lap 鐵或後來被打出來的螺絲帽連接起

來﹔

。） 如果在那…會只有零星的螺絲帽是沒有被打出來（例如幾茁椏螺

絲111雷裡才有 3-5 粒沒有被打出來）而且造情況並不是連續的話

（例如路大概 20-30 粒錄絲111賢才有 1 ）股），我不會特別的告訴當

甚至的 Engineer ，但會根據，慣常做法，及上挂的眼盟，盡我們所能

跟足 RC Details ，把鋼筋放在 RC Details 中所要求的位寰。

55. 接我所記得，我當時也有打電話給 HemγL函，告訴他那位置也有尖頂

螺絲帽及石屎打不夠的情況，但他當時也是只叫我“布帶多掙呵？多，至套

設鞭 。

56. 事實上，提供鋼能物料及鑿聞右際是禮頓金權負責的，我和永光沒權控

制，只能跟禮頓的指示照傲。

57. 所以在第二階段的餘下 2 輯：當紮鐵時，我椒據禮頓 Henry Lai 的指示給

我的工友們說牆身有尖額的螺絲~111里就“有研盡扭帶諱，，如果杯頭沒有被

禮頓打出來的，就“何番條鐵控措住缸，

58. 鰱、掃盲之，根撮禮頓 Henry Lai 給我的指示，我給工友們的指示是：”

(1) 只要螺絲帽是覓得到，望得到，扭得到的，我都叫他們盡扭﹔

(2) 如果螺絲帽見不到，沒有被打到出來的，就照樣的根據顧則聽有

螺絲帽杯頭﹛帥部真人員並沒有把相關石探聽聞露出杯顫的地方，

按照 RC Details 的要求，把鋼筋放在應有的位蠶並貼著石踩（因

為裡盟的螺絲棉並沒有被打出來讓紮鐵工人可以插鐵進去）以維
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持國則所規定的鋼筋與鋼筋之闊的問距（ centre-t。”centre

社istance ），鬧鐘些鋼筋都會自鐵線臨定。

59. 上述兩種情況肉眼看來會很現顯，如上述所說，平頭鋼筋只可扭人尖頭

螺絲嗨 2刁啞，所以很多啞仍會外露，這情況在沒有接駁蟬絲帽的鋼筋

就更明顯，因為會清楚看到這位蠶只密封鋼筋，而沒有螺絲帽。

60. 在歷時大概 3 天的整個 Shunt Neck Joint / Joint 3 的紮鐵工程中，禮頓跟

j巷鐵跟在 HHS 地盤中的做法相似，每天都會派員巡場，以監督紮鐵工

人的進度及施工質壘。正如上述筒說，鋼筋未能完全扭人螺絲帽或螺絲

帽仍藏在石探內沒被打出來這兩個問題就算單憑時鴻ti?.顯高易見。在這

三天內從來沒有禮頓或港鐵的代表問過我或投訴過上述的情況。事實

上，因為這些指示是禮頓 Henry Lai 給我們的，問他應該請示過他的上

級職做過內部的溝通，閻此我們根據他的指示去做而沒被質疑也正常不

禪。

61. 在整個 Shunt Neck Joint/ Joint 3 的紮鐵工程完成後，我照常過知 Henry

Lai 並請他安排驗收。問我也沒有被召盟去進行任何執漏工作。我事後

得知 Shunt Neck Joint / Joint 3 的位置巴落石屎，而以我理解落石探應該

是通過了禮頓及港鐵的驗收才可進行的。

62. 以我記憶問及，從比率上來說，在整個 Shunt Neck Joint/ Joint 3 的位蠶

襄：．

(1) 尖頭螺絲！衛平頭鋼筋的錯配問題大概佔所有的鋼筋／螺絲帽接駁

位大概 30% ﹔

(2) 而右屎沒有被完全鑿閱以致蜈絲帽沒外露的情況則指對下少，應

該約佔 2-3% 。
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63. 我知道在該 NAT 倍第 2.7 段中，委員會提出的i鎮靜、媚眼鋼筋的粗幼錯

配問題好像跟我上述的尖頭螺絲i闊／平頭鋼筋的問題不盡相符。﹛旦接我

現在的記憶，在 Shunt Neck Joint/ Joint 3 應該沒有出現過以直接較小的

鋼筋插入直控較大的螺絲帽的，情況，皮箭在 Joint l 好像有…次曾經出現

過追個問題。因為以我記憶這個問題只出現過…次，我對這次的總館記

憶有點棋i慨。印象中，在 Joint 1 的工程進行期間，曾經有我手下的紮

鐵工人（我已經不記得是哪…位）來跟我說飽們在扭鐵時發現了有一些

在合約 1111 下所留的螺絲帽是寬能比較大的，而我們根據 RC De個ils

所訂的鋼筋卻是直徑比較小的，問我應該怎麼辦。我記得我當時應該也

是馬上打電話給 Remy L泣，問他我們應該怎麼做。以我記穗，他當時

說是“將其實λ去膛，軒迫害蠣館會Q!Ef ？ ” 。我於是將禮頓 Remy Lai 所

給的指示照賞的告訴工人們，指示他們把較幼的鋼筋照“隊”進去較大

的螺絲帽裡詣。

64. 永光向禮頓所預定的物料（組括鋼筋或螺絲帽）全都是依照合約 1112

RC Details 的要求。由於所有的開料紙都經我審核趟，我很肯定當中沒

有自現過訂錯物料的情況。因攏，出現鋼筋比蜈絲帽幼的情況絕不可能

是因為我落錯單所造成的。

65. 況且，即使真的有落錯柯打訂錯不合符 RC Details 的物料的情況，永先

根本無須亂抱不過用或直徑明顯較小的鋼筋勉強扭進螺絲、111層內。以我記

憶，在 Shunt Neck Joint / Joint 3 所用的鋼筋與相應的螺絲帽分 3 月重，分

別是革？更為 40 mm, 32 mm 和 25 mm ，即每種鋼筋的直徑相競？”8 mm 

(32酬25 mm），而這下8 mm 的虛位肉眼看來很明顯。所以除非我們是收

到禮頓明確的指示，我們不會閱驗把較幼的鋼筋胡亂插入直徑較大的螺

絲帽中，因為最終這些都是要經過禮頓驗收的。

66. 詢者，即使我真的訂錯了物料，該批訂錯的物料也不會浪費掉，盟為它

們可以被用在其他將要聽始紮鐵工程的地盤位置。就算那些鋼筋不可吊

在其他地方而浪費掉而永光要負賞這些廢蠶物料的相鞠費用，這些費用
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比起驗收時被要求把所賽已完成的紮鐵工程拆掉重傲的費用根本就是做

不足道。

67. 有關於該 NAT倍第 2.21 段關於 RISC forms inspection 的問題，我重複

以上就該 HHS 信第 2.5 至 2.8 段的路應。

2玲蔚Issue I ft,J,驛輝WA曹

68. 以我所知， Issue 1 （即鋼筋跟螺絲帽完全沒有連接起來的問題）有 3 個

主要的成問：”

(1) 對家（即合約 1111 的紮鐵分判商）在該留螺絲、媚的位蠶沒苦苦安

裝蝶、絲帽﹔

(2) 禮頓鑿闊右屎的時候打得不夠深，或因時悶不夠而沒有鑿關部分

石屎，以致埋藏在否保裡面的螺絲帽未能外露﹔

(3) 纜頓在鑿懦石屎的過程中不慎把螺絲帽損毀了，以致永光的工人

不能夠正常的把鋼筋跟螺絲帽連接起來。

69. 據我戶丹知，就﹔步及 Issue 1 的 3 ﹛崗 Stitch Joints 而宮，鋼筋跟螃

沒有連撥起來自守是土述的（ 2 ）。荷上述自守成悶 (3 ）也t有，但涉及的螺

絲111醫數量燼不及上雄的成悶（ 2）。就成閻（ 2）我跟缸emy Lai 溝i車i晶

三F止一叫次，囡為遮﹛臨情況較多，但是就成閻（ 3 ），閻為這間題出現的

t仁率真自守只﹛占非常少數，我現在真的不記得有否 Hemy Lai 本人就追問

題溝通過。但是，根據我一黨的做法，如工人向我提出追問題，我應該

會議采 Hemy Lai 的。
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70. 就情況（ 2）間宮，這工序是權頓金權負費及控制的，並不屬於永光的

綠黨鐵工人的工作或技術範圈，前正如我以下會詳麓，雖然我當時有向

Henry Lai 投訴有關的問題，但禮頓也沒有作自有關的補救工程或加派

人手鑿闊石屎， HemγLai 只指示我們盡蠶去完成有關工程。在這情況

下，永光作為分判商根本無權堅持要求禮賴先把石屎完全鑿街才t單位進

行紮纖工作。我們只能按照 Henry L泌的指示把鋼筋跟巴被盤闊的螺絲

帽連接起來。就J情況（ 3 ）而言，如螺絲帽有損壞，禮頓是有責任更換

損壞了的蝶、絲帽的，間為物料是由禮頓提供的。

71. Shunt Neck Joint / Joint 3 的紮鐵工程在 2016 年年底或 2017 年年頭完

成。在完成了 Shunt Neck Joint / Joint 3 的紮鐵工程大概幾個月後，大概

是在 2017 年 7-8 月左右， Joint l 底部（ base slab ）的紮鐵工程就展聞。

72. 一如既妞，在 Joint l 底部（ base slab ）的紮鐵工程正式埋位的前一天，

我先到該位蠶視蝶。記得當時我一到現場就看到大量的水從 Joint l 的

頂部傾瀉下來，但是由於當時地上選沒有水浸（我想是因為有其他工程

正在進行中，所以有水黨在黨走攝下來的水），我也不以為然，只專注

於禮頓工人聽聞石屎的進度。當時雖然我們很快就要埋位開始紮鐵的工

程，但我發現有很多石屎議未被打開。我於是馬上致電給 Henry Lai 0 

雖然事隔差不多 2 年，但也於這次是我在這（因工程裡第一次遇到漏水的

Joint ，所以我記得跟他的艷話內容大致如下：”

且我：嘿，又像喵打唔夠啦！駛E喜歡8日能斑白家勸打通宵呀？

Henry ：位地會搗架啦。做聽臼照理位啦！如果有目前真餘打唔曬

曦你照﹛故啦聽輯，見到嘴盟的有幾多鐘幾多。”

73. 我於是跟據 Henry Lai 的指示，安排人乎在譯自埋位紮鐵。到了當天早

上，我到達了現場，讀到 Joint l 內部臨大蠢的水不斷的從其頂部傾瀉

下來而嚴重水浸，雨水位封建大概膝蓋位覽（我想是因為在晚上沒有工
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程進行時，水張被關掉了，導致遍了一晚夜之後， Joint 1 的緝部積存了

很多水）。

74. 我見到造情況就馬上打電話聯絡 Hemy Lai 並要求他馬上安排褒走在

Joint l 裡圓的水，以及在 Joint 1 的頂部鋪上帆布，間為在這漏水及水浸

的情況下我們根本不能在 Joint l 底部進行紮鐵工程。對於遮些要求，

Hemy Lai 都有照傲，令 Joint 1 J底部的紮鑽工程得以繼續退行，可是在

聽餾過程當中， Joint l 頂部漏水的問題灣是一直持續。

75. Joint l 底部的紮鐵工程為時 3-4 夭。在工程接近篤聲時，我跟據慣常做

法通知 Henry Lai ，好讓他能安排驗收工序。在驗收的過程當中，我並

沒有被召間去做任何鷗於蠣筋與螺絲l闢連接方醋的補灑工作。

76. 緊接著我就帶領著永光的工人過去臨壁的 Joint 2 進行 Joint 2 base slab 

的紮鐵工程。大概在工人正式理位的前…夭，我按照習慣先到該位置視

察環境及觀察鑿楠石屎的進度。跟 Joint l 底部的情況…樣，我當時看

到有很多右路還未被拉憬。由於 Joint l 底部餵 Joint 2 底部的工程近乎

同步進行（即我跟永光的工人在 Joint 1 臨部進行室主鐵工程的問時禮頓

工人在 Joint 2 底部的位覽扣。石探），因此我記得當時 Henry Lai 也在現

場監工。在我看到 Joint 2 底部有不少石屎還未被擊閑自寺，我便上前告

訴 Henry L函，但得到的答覆跟之前的一樣就是叫我們照傲。

77. 跟據 Henry Lai 的指示，在完成 Joint l 底部的紮鐵工作後，我跟永光的

工入們馬上到 Joint 2 底部t單位。據我的觀察及記憶， Joint 2 底部的位置

大概有 6-8% 的頭絲帽還藏於石屎內，以致不能跟鋼筋連接。在相關的

工程完成後，我如常通知 Henry Lai 去驗收。根據我的記憶，在驗收的

過程中我並沒有被召回去做任何的關於輯筋與螺絲i福建接方面補漏工

作。但其後，我知道 Joint 1 底部跟 Joint 2 底部的位覽有完成港石膝的

工程，所以我紹信工程通過驗收。由於正如上由所述，有部分鋼筋沒有
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跟螺絲帽連接起來這個問題非常的明顯，任何驗收入員單靠肉眼目測也

能清楚的看到，所以如沒寄禮頓的指示我們不會這樣做。

78. 在完成了 Joint 2 底部紮鐵工程的大概…星期後，我被通知可以回去

Joint 1 墟位，繼續進行 Joint l 驕壁跟頂部的紮鐵工作。跟往常…樣，在

正式安排人手埋位的前一天左右，我到現場視察環境。當時我發現

Joint l 牆壁跟頂部不但有石屎還未被鑿聞，能有黨色杯頓（即尖頭螺絲

帽錯配）的問題。我於是冉一次打給 Henry L訟，跟他說“f!Ftilff辭激

府聯 IJ擂身月m物品紋絲質有必疲紳犀 f ” ，我得到的答覆跟以往…樣是

有幾多扭幾多。

79. 至於石屎未被完全鑿闕，因為這情況已經在不闊的倉出現過很多次，而

每…次從 Henry Lai 得到的答覆都是…樣，所以我不記得有否在上述這

次對話中再提及追問題。

80. 據我的觀察和記億，在 Joint 1 鋼筋跟螺絲帽不能夠被連接的情況（不

論是由於上述的成閱（ 2）或（ 3) ）大概佔一成多，尖頭螺絲帽錯配的

情況也是大概佔一成多。

81. 以我記憶， Joint l 牆壁跟頂部的紮鐵工作大概進行了 4-5 夭。在接近完

成峙，我也是一樣通知 Henry Lai 驗收，然後就預備到 Joint 2 繼續其牆

壁的紮鐵工程。在驗收的過程當中，我並沒有被召回去做任何關於鋼筋

與螺也科醫連接方面的補漏工作。

82. 以我理解， Joint 2 一共有 3 幅牆，其中一幅牆是斜的。跟 Joint 1 及

Shunt Neck Joint I Joint 3 的情況不闊的是 Joint 2 並不是在於合約 1111

及合約 1112 的交陸點。因此， Joint 2 位置的 31蝠牆裡面的螺絲帽是在

我監督之下在大約 2016 年年昆由我跟我的屬隊（即永光的工人）安裝

的。

26 

EE366 



83. 我記得在 Joint 2 安裝螺絲帽的時椒，我跟足 RC Details 安排工人在斜牆

的牆身上安裝 2 排並排的螺絲帽。為了確保螺絲帽的角度會一致就符合

斜朧的角度，我記得我當時特別向禮頓的 Henry Lai 要求要找釘板判頭

安裝一塊木板，而該木板跟斜牆要形成直角，因為這樣才可把 2 排麒絲

l闢並排地安裝在斜牆上。這木板的用處是議室主鐵工人們知道從什麼角度

和在什麼位置安裝螺絲帽。

84. 如上建所說，在這斜牆的牆身上應該有 2 排並列的蜈絲帽，但當我在理

位前去到 Joint 2 現場視察環境時，我看到該斜牆上只有 1 排螺絲帽被打

出來了，但是建豈有 1 排是完全沒被打出來，我估計是囡為禮頓工人沒有

以跟斜牆形成直角的角度打石屎，而是把這斜牆當成宜牆來打若屎。

85. 當我看見造，情況時，我馬上打給 Henry L說，以我記，憶，對話內容大概

如下：”

“我：喂，你斜牆成撐呦頭全都無打出釀輔！

Henry ：唔﹛怠呀？會唔會﹛斜拉自己留少左呀？

我：你打出理整咪知囉！

Henry ：無時間噪啦，你照傲啦！唔迺垮牆會聽時？”

86. 得到這答覆後，我只有根據 Herny Lai 的指示安排紮鐵工人在預定的時

問埋位開始紮鐵。據我觀察及記憶，上誰在 Joint 2 的螺絲帽未被打由

來以致不能夠被連接的情況大概佔 15% 。

87. 悶樣地，在工程進行期間，禮頓跟港鐵都有派員前來逃查地盤，監醬紮

鐵工序。正如上述一樣，螺絲帽未被豔閱或鋼筋跟螺絲帽沒有連接起來

這些情況是非常明顯，龍且單憑自湖就能夠清楚看見的。我們是根據禮

頓 Henry Lai 指示去做的，孺我相信 Henry Lai 有眼禮頓或港鐵就這事

溝通過。我只知溫自始至終都沒有人在~查時向我提出過任何關於螺絲

帽未被鑿閱或鋼筋跟噱絲帽沒有連接起來的問賠。
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88. 在工程接近完成嗨，我通知 Henry Lai 。而在驗收的過程當中，我並沒

有被召由去做任何後績有關於鋼筋與螺絲帽之闊的連接的補鎮工作。

對主導Issue 3 的擊黨組應

89. 有關於該 NAT倌第 3.5 至 3.8 段關於 RISC forms inspection 的問題，我

重複以上就該 HHS信第 2.5 至 2.8 段的問應。

90. 有關於該 NAT信第 3.9 至 3.12 段關於 deviations 的問題，我豆豆複以上就

該 HHS倍第 2.9 至 2.11 段的問路。

2018 年2 月與Ben Chew峙的警童話對話內容

91. 就以上所有的問題，不論是 Issue l 或 Issue 2 ，間為這些涉及實際地盤

工作，我不會向何 Ben作出任何陸報，因為我平時只會就涉及錢的聞題

找他，臀如說在地盤需要加派人手趕進度等等。關於地盤日常所攝到的

問題或在地盤工程實際執行方面的問膛，承先是交給我全權負責的。我

們在大概 2018 年 2 月初完成了聽﹛厲地艷的紮鐵工程。

92. 蓋到在 2018 年 2 月初的時根問 Ben收到槽頓的通知，說 NAT 地盤中的

工程的石屎牆上發現了一道裂痕和漏水，還說可能涉及永光所負貴的室主

鐵工程出了問題。

93. 悶 Ben於是打給我，告訴我這情況及告訴我禮賴的人要求跟我在地盤的

辦公室內閱（閣會。按著，他就問我究竟這是茗、麼一回事，為什麼會被禮

頓說是我們的紮鐵工程出了問題。

28 

EE368 



94. 由於事隔一段時闊，我已經不完全記得我當時跟 Ben 的完整整古話內容是

什麼，但對於我們對話內容的主要要點我可記得清楚，因為我聽到他說

攪頓認為我們施工有問題而可能導致漏水時，我的第…反應是憤怒的。

因為我們在聽項工程所傲的都是跟據 RC Details 或禮頓（尤其是 Henry

Lai ）給我們的指末去做的。所有相關的工程也理應全部i通過了禮頓跟

港鐵的驗收才被安排落石屎，因此，我覺得禮頓在發現漏水問題後就指

贊我們是不負責任及推卸責任的行為。

95. 當時悶 Ben 問我到底發生什麼事，我便如質問答。憑我現在的記憶，

我當時跟他說了以下幾點：”

(1) 我告訴他編水肯定不關永光的事﹔

(2) 為了紮鐵工程能將頤和進行，早於 NAT 工程開展繭的 5 個丹左

右，我就已經跟 Henry Lai 確認所有的物料方麗的要求，以及其

他關於NAT 工程的細節，然後才安排向禪賴要求E黎鐵﹔

(3) 物料是禮頓負費提供的，永光根本無權向禮頓指定螺絲帽或鋼筋

的類型，永光更加不可能預先知道合約 1111 所埋下的螺絲帽究

竟是尖頭灣是平頭的，我們只能夠跟足合約 1112 的關則要求安

排曝鐵﹔

(4) 在 NAT 紮鐵工程進行的時餘，很多時直到紮鐵工人預備埋仗的

…天我到地盤視察才發現有很多石屎選未被擊闕，以致螺絲帽還

被埋在石屎裡醋，或在合約 1111 服 1112 的連接位發現合約

1111 的分判商所留的是尖顫的螺絲帽，跟合約 1112 的 RC

Details 下所指明的平頭鋼筋不符﹔

(5) 我在發現這盤問題時我都會打給 Henry Lai 告訴他，並問他有什

麼補救工作是禮頓所能傲的，罷不需要給時間攪頓做完所需的補

救工作，例如多給一點時間禮頓的工人鑿闊石屎，或由禮頓安排

把銷協撞耕攪牙，然後我們才t單位聞工。是 Henry Lai 跟我說沒

時筒，叫我照傲，有幾多扭幾多，及把平頭鋼筋護扭人尖頭螺絲、

111囂的﹔
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來

(6) 持者，依照正常程序，所有工程在落右路前都經過了驗收的程

序。當時從來沒有人在相關接駁位的驗收過程當中就鋼筋與螺絲

帽的連接問題把我召回現場進行執攏。

96. 在我跟阿 Ben 那通電話之後的大概 2天，我就到了地盤的辦公室去跟禮

頓的人員開會。當時出席會議的除了我還有 3 位護頓的人員，包括

(1 ）黃小梅（以我所知是 site agent ，租金名我不知鐘） , (2) Henry 

L鼠，以及（ 3 ）一位相信是 Henry Lai 的土司（我並不知道他的名字，

記憶中，我在聽天之部也從來沒有在地盤或任何地方見過他）。

97. 記憶所及，那個會議大概閱了 20 分鐘，在會議上我們一邊在地轍，巡

場，一連討論應該要豔闊哪一個位麓的石路來做檢查。我記得當時我跟

禮頓的三位代表之間的交流並不多，可是我清楚的記得那位相信是

Henry Lai 土司的男子曾經問過我“J=tj曹大概Wlz台雖多屁λ蓋” ，我便

回答他說“撐是﹔當游荷 7屁，銜。W!TL古老會聯結 f ” 。接著，他便著我回

去等指示，等安排，說他也希望不用還做。很明顯，這位上可是知道不

是所有鋼笛也有被扭入螺絲帽所以才會摺我其實大概扭在幾多成入去。

因此，我相信 Henry Lai 有向他的上琦陸報相關問題。

98. 在這之後，我沒有再從禮頓方面收到有關追箏的消息，也沒有被邀請去

進行聯合槍驗。我從何 Ben 處得知，永光曾經要求過要在禮頓鑿鬧了石

原之後做…餾聯合的檢瓷或鑑定，才決定究竟是哪一方的問題及哪一方

需要負擔補﹛酵工程的費用。但是即使在鑿開了石揮之後，禮頓也從來沒

有讓永光或我到地盤上進行聯合檢查。他們這攝賠不讓我們檢查，同時

又指責是永光的施工有問題問非物料的問題，根本就顯示了他們自始至

終都只是想要將責任推卸到永光身上。盟為右屎牆在議未通車之前就已

經發現有聽痕的話，補救工程幾乎是必須的，問題只在於補救工程應該

由誰來傲，費用該由撞來承擔。
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99. 直至收到委員會所寄來的兩封信前，沒有人（包括禮頓的人）來詳細

的問我關於紅嘲站工程的事宜，而我自己本身也疲於奔命，埋頭忙於其

他不同的紮鐵工程，以維持生計。

100. 我本人沒有就是次聆訊的任何寧項與香港警方會由過或肉香港警方提供

過任何醬面供詞。

101. 本人確認本證人陳述害的內容真確無鼠，並為我所知的全部。

日期： 2019年 5 月 17 日

－
吽 與民﹛愛

地盤督導員

輝誼工程有限公可

鹽堂里謹

本人相借此證人陳述蓄所湛的事實屬實，而其中所表達的意見囑真誠持有的。

日期： 2019年 5 月 17 日

吳民俊

地盤督導員

輝誼工程有限公司
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